

SÓLLER



SOLLER SEMANARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle

artolomé n.º 17—SÓLLER (Balears)



D. Juan Casasnovas Vicens

falleció en el Puerto de Sóller el día 18 del corriente mes,

A LA EDAD DE 74 AÑOS

Habiendo recibido los Auxilios Espirituales

— E. P. D. —

Sus atribulados esposa, D.^a Juana Tocho Tocho; hijos: D. Guillermo, D. Manuel, D. Francisco, D.^a Catalina, y D.^a Juanita; hijos políticos: D. José Arbona, D. Vicente Ripoll, D.^a Anita Bernat, D.^a Francisca Ferrer, doña Catalina Pons y D.^a María Bernat; nietos y nietas; hermanas y hermanos políticos; sobrinos, primos y demás parientes (presentes y ausentes) participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado, por lo que les quedarán agradecidos.



D. Pedro Miró y Aguiló

falleció en esta ciudad el jueves, día 24 de los corrientes,

A LA EDAD DE 45 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— A. E. R. I. P. —

Sus afligidos esposa, D.^a Catalina Valladolid; hijo, D. Francisco; madre, D.^a Margarita Aguiló; hermanos: D. Francisco, D. Antonio, D. Joaquín y don Gabriel; hermanas: Srta. Magdalena, D.^a Luisa y D.^a Margarita; hermanos políticos: D. Jaime Fuster, D. José Valladolid, D. Jaime Miró, D. Gabriel Palou, D.^a Ana-María Coll, D.^a Catalina Moragues, D.^a Ana Fuster, D.^a Teresa Miró, D.^a Petra, D.^a María, doña Margarita, D.^a Esperanza y D.^a Francisca Valladolid, y D.^a Teresa Palmér; sobrinos, primos y demás parientes (presentes y ausentes) participan a sus amistades tan dolorosa pérdida y les suplican tengan presente en sus oraciones el alma del finado, por lo que recibirán un especial favor.

El Excmo. y Rdmø. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

COLABORACIÓN

La Caja Compensadora de Cargas Familiares

Se ha publicado por el Rdo. D. Bartolomé Quetglas Gayá una sustanciosa Memoria de la Caja compensadora de Mallorca en la que se exponen con claridad la fundación, desenvolvimiento y estado actual de la Institución creada por iniciativa del mismo Sr. Quetglas, hombre modesto pero inteligente y admirablemente preparado para conseguir los fines que altruísticamente persigue. Largas horas de estudios sociológicos y estadísticos encubre la Memoria, que quiere sencilla; y lo es, porque su autor, conocedor a fondo de la materia, sabe presentarla en la forma más adecuada. Hay que destacar el hecho de que, en momentos difíciles para España, fuera precisamente un sacerdote mallorquín quien empezó los trabajos para lograr la implantación del salario familiar, patrocinado por el Papa y que en algunas Naciones empezaba a ser aceptado. En España se había reconocido oficialmente su conveniencia, pero sin llevarlo a la práctica. Dominando un criterio materialista en todas las esferas sociales y especialmente en el grupo

directivo de las masas obreras marxistas y sindicales, el salario familiar no podía llegar a ser una realidad. Todos los partidos y asociaciones revolucionarias perseguían la destrucción de la familia, y eran lógicos, dentro de su ideario, al no aceptar una institución que quería protegerla.

Los comunistas consideraban la familia como una creación burguesa que debía desaparecer, mientras se hacía por los menos extremistas la apología del divorcio, arma sutil, y muy apropiado, que igualmente conducía a la destrucción del hogar y de su sentido tradicional y cristiano.

Las dificultades con que, al principio, tropezó el Sr. Quetglas fueron enormes. Como dice él mismo «toda reforma de importancia, sobre todo en periodo de voluntariedad, requiere un estado de opinión propicio y favorable a su constitución y desenvolvimiento».

Hubo, pues, que preparar el ambiente con artículos periodísticos, cursillos y conferencias para que la buena semilla arraigara en terreno fértil, facilitando los trabajos la Unión diocesana de hombres

de Acción Católica de Mallorca, en cuyos locales se constituyó, el trece de junio de mil novecientos treinta y cinco, la Caja compensadora de cargas familiares.

Treinta y dos fueron los patronos fundadores (algunos de ellos sollerenses) que aceptaron el mecanismo de la Caja Compensadora, consistente, como se sabe, en satisfacer el patrono diez céntimos diarios por obrero, entregándose luego a los trabajadores padres de familia la cantidad de diez pesetas por hijo, a partir del segundo.

En el mes de agosto de 1935 se entregaron los primeros subsidios, que se elevaron a setenta pesetas repartidas entre cuatro obreros. En el mes de diciembre de 1937 las familias beneficiarias fueron mil ochenta, a las que fueron entregados subsidios por valor de diez y ocho mil seiscientos sesenta pesetas.

El incremento de la Caja compensadora de cargas familiares se debe a la bondad de la misma y al decidido apoyo que la prestaron a principios de 1937 el ex-Gobernador civil de Baleares don Mateo Torres Bestard y el entonces jefe territorial de la O. N. S., señor López Bassa. Su intervención fué eficazísima arraigando definitivamente en Mallorca el subsidio familiar y sirviendo de modelo la Caja mallorquina a otras

similares creadas últimamente en la Península.

El Generalísimo Franco, que no solamente atiende a las necesidades de la guerra y vence con arrojo y valentía a los marxistas, sino que se preocupa de las necesidades y progresos de la rearguardia, llamó a Salamanca a D. Bartolomé Quetglas para enterarse minuciosamente del funcionamiento de la Caja compensadora, habiendo manifestado su deseo de extenderla a toda España con carácter obligatorio.

El Fuero del trabajo, recientemente promulgado, dispone que «se establecerá el subsidio familiar por medio de organismos adecuados».

Como Franco es hombre de pocas palabras y grandes hechos, puede considerarse que muy pronto los beneficios del salario familiar alcanzarán al más apartado rincón de España.

D. Bartolomé Quetglas ha obtenido un positivo éxito con su labor constante. España necesita hombres heroicos y abnegados que la defiendan en las trincheras, pero también requiere el esfuerzo de hombres buenos e inteligentes para asentar sobre bases firmísimas su constitución social, y ésta no existe sin la familia, que los marxistas querían destruir.

M. P.

Sóller, 24-III-38.

COLABORACIÓN

EN AMERICA LO SABRAN

Siempre he creído que lo que España defiende con el más heroico sacrificio de todos los tiempos, en esta guerra cruenta, lo que ya ha salvado con su desinterés y con su abnegación, no es sólo su propio destino Nacional.

Como la más buena de las Madres todo lo ha dado para salvar el tesoro que dejó en América, con la herencia de su Fe y de su Grandeza.

Sólo que allá no lo saben sino con fúsamente, a grandes rasgos.

Porque en la España auténtica no hay demagogia, se deja a la elocuencia de los hechos toda esa labor de propaganda, se tiene la certeza de que el Sol de la Verdad llevará, más allá del mar, la sinfonía luminosa de su gesta incomparable, la poesía recia de los hechos bordados con la sangre generosa de los bravos sobre el telar azul de su Ideal.

Pero, en su día, llegarán a saberlo allí.

En su día sabrán que para asomarse al balcón del Cantábrico y contemplar tranquila las rutas del ancho mar, trazadas en otro siglo con la locura genial de sus marinos, fué preciso antes, derribar el frente Norte, donde los rojos tenían sus más fundadas esperanzas de una resistencia infranqueable. Y que este hecho se anunció al mundo, por boca del Caudillo, con toda la sencillez de su austeridad, con una lacónica frase: «El frente Norte ha desaparecido».

Y se enterarán, con todos esos detalles, que son como piedras preciosas coronando el gesto duro y decidido de los que saben morir, de que en Oviedo, en el Alcázar, en el Alto del León, en el Santuario y en tantos otros lugares de la Patria dolorida, hubo españoles que fatigaron al renombre y se hablaron de tú con la Gloria.

Y sabrán de los que duermen en el seno esmeralda de las aguas del Mare Nostrum, después de dejaron las hue-

llas imborrables de los caminos Imperiales, hechas con el milagro de su abnegación.

Y sabrá de los que cayeron sobre la tierra de la Patria, reseca de abandono y de miseria, para fecundarla con la savia vigorosa de sus venas.

Y de los que sucumbieron con sus pájaros de acero, cruzando los espacios y ofreciendo con su carga de muerte y de dolor, la única redención posible a la región envilecida por la horda maldita, para que la vida renazca, limpia y diáfana, potente y triunfal.

Y conocerán que la misión de los que combaten ha sido la de ir esculpiendo con buril de fuego, sobre cenizas y piedras de gallardía y de nobleza, la imagen magnífica de la Patria Nueva, donde la Justicia se reivindica, donde cada español tiene un sitio de honor para servir al Estado, donde las doctrinas del Nacional Sindicalismo se imponen con un orden nuevo, puro, justo, sin promesas que no han de cumplirse y «con una voluntad de perfección».

Y ha de llegar, que así lo quiere Dios, hasta aquellas lejanas tierras generosas, la resonancia de triunfales himnos de redención que estremecen de gloria a la Madre España y anuncian al mundo una era de resurgimiento de grandezas y de espiritualismos olvidados.

Entonces, toda la fragancia de una solera de siglos de hidalgía y de virtud, en amalgama prodigiosa con los cauces nuevos del Gran Estado Nacional Sindicalista, surgido de las entrañas mismas del Dolor, que es Maestro, se esparcirán en caminos de luz, por las vastísimas tierras del Nuevo Continente, de esa América querida, donde, como dijera Rubén, «aún se reza a Jesucristo y aún se habla en español».

JUAN DE ESPAÑA.

En el Puerto de Sóller, Marzo-38-II T.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

26 Marzo de 1898

Por medio de atenta circular nos participa la casa comercial que acaba de constituirse en Mayagüez (Puerto Rico) bajo la razón social de «Damián Frontera y Comp.», de la que son socios gestores administradores nuestros paisanos y antiguos amigos D. Damián Frontera y Castañer y D. Juan Canal y Pons, que ha cesado en sus operaciones la casa de comercio que ha girado hasta el presente a nombre del primero de dichos socios, y que se ha hecho cargo de su activo y pasivo.

El «Nixe», hermoso yatch de S. A. el Archiduque de Austria Luis Salvador, después de haber permanecido larga temporada anclado en el puerto de Palma, salió el viernes de la pasada semana con rumbo a poniente, y después de haber fondeado en la Estaca, en cuyo punto pernoctó y continuó todo el sábado y parte del domingo, llegó a este puerto este último día por la tarde. Es probable permanezca aquí hasta el verano en que S. A. continúe sus excursiones por las pintorescas costas del Mediterráneo, como viene haciendo desde algunos años a esta parte.

En el vapor correo de las Antillas, llegado a Cádiz el día 16 del actual y a Barcelona el domingo último, han venido nuestros paisanos y distinguidos amigos D. Juan Rullán, don Damián Frontera y señora, D. Antonio Canal y D. Miguel Vicens; los primeros llegaron ya a este pueblo el martes en el «León de Oro», y estos dos últimos quedaron en Barcelona para ultimar algunos negocios y es muy probable lleguen pasado mañana en el vapor correo directo a este puerto.

Pocos días después de haber acordado el Ayuntamiento comprar una bomba para casos de incendio, cumplió su cometido la comisión que se nombró al efecto, y pocos después de oído el dictamen favorable de ésta habíase ad-

quirido una excelente, que figuró en la Exposición Balear de este pueblo. Dicha bomba está desde entonces depositada en los bajos de la Casa Consistorial.

Las últimas narajas que se han embarcado en nuestro puerto, o sea las que se lleva el vapor «León de Oro» este viaje, se han pagado a 1250 psetas la carga; pero es tal la tendencia al alza que se nota, que no vacilamos en asegurar serán las últimas que a este precio se vendan este año. Rarísimas veces, o quizás nunca en el mes de Marzo se hablan pagado narajas al indicado precio en este pueblo; pero también debemos hacer constar que raras veces se habían visto en los huertos tan pocas como actualmente se ven. No es, pues, extraño que los propietarios y cosecheros piensen en cobrar a sesenta reales la carga las que vendan en lo sucesivo.

Mañana es el día señalado para la elección de Diputados a Cortes que anunciamos hace algunas semanas, y a juzgar por el aspecto tranquilo que presentan lo mismo los comités políticos que los hombres que los forman no es aventurado asegurar que no habrá lucha grande ni pequeña, con lo que gana no poco el público.

Las variaciones atmosféricas durante la semana actual han sido muchas y bruscas; si no tuviera fama desde antiguo de ser variable el mes de Marzo, hubiera bastado el de este año para adquirirla. Los hermosos días de la pasada semana terminaron pronto, pues que ya el lunes empezaron los nublados y han continuado los lluviosos, todos ellos con alguno que otro intervalo de sol primaveral, y anteanoche bajó tanto la temperatura que ayer amanecieron coronados de nieve los vecinos montes. Continué en todo el día la llovizna, por la tarde quedó despejado el horizonte, por la noche dejáronse oír fuertes tronadas acompañadas de viento y agua, y hoy ha vuelto a amanecer otra vez nevado, y más abundantemente que ayer.

La situación en las Baleares

Formando un Apéndice al libro «Marinos de España en Guerra», tercer tomo de la serie «La tragedia española en el mar» aparecen las líneas que siguen. Ellas son un resumen de una extensa información de la Agencia Havas relativa a nuestro archipiélago y que por el interés que encierran para nuestros lectores, nos complacemos en trasladar a estas columnas. Dicen así:

La situación en las Baleares es la siguiente: Sólo una de las islas está en poder del Frente Popular, Menorca, que le sigue en importancia a Mallorca por su extensión superficial, número de habitantes, producción y, sobre todo, por la posición estratégica que representa. El resto del grupo de las Baleares.—Mallorca, Ibiza, Cabrera y Formentera,—pertenecen a los nacionales. Mallorca, se pronunció por Franco en 18 de julio de 1936. Un mes después era atacada por una columna de once mil hombres al mando del capitán Bayo, que había salido de Barcelona. Este ejército logró efectuar un desembarco en Porto Cristo, pero la defensa le obligó a reembarcar con muchas bajas.

A partir de entonces, nunca más insistieron los marxistas en su propósito de tomar la isla.

Ibiza que había quedado en poder de los rojos, fué, en cambio, ocupada por los nacionalistas, en septiembre de 1936.

Menorca constituye actualmente una fortaleza defensiva casi aislada. Está defendida por baterías costeras de último modelo. Algunas piezas tienen un alcance de treinta kilómetros. Viven en la isla unas cincuenta mil personas. Dispone de pocos barcos de guerra y tiene a su servicio un grupo de tropas de unos siete mil hombres y tres o cuatro escuadrillas de aviones, así como bastantes cañones anti aéreos. La comunicación con las costas españolas es difícil y peligrosa.

El pasado mes, dos navíos de carga marxista fueron apresados por la escuadra nacionalista y no está lejos el día en que las relaciones por mar con Barcelona sean radicalmente cortadas. La precaria comunicación actual está mantenida por barcos extranjeros y por aviones.

Por lo que se refiere a Mallorca, con sus trescientos cincuenta mil habitantes, se convirtió en una base militar de primer orden, organizada y abastecida bajo la dirección personal del Vicealmirante D. Francisco Moreno Fernández.

Es, sin duda, uno de los mayores bastiones marítimos del Mediterráneo. Con efecto, pasa a disponer de una escuadra que comprenderá todos los buques de guerra nacionalistas que tendrán por principal misión bloquear las unidades militares y comerciales del adversario.

Contra lo que se ha afirmado, tendenciosamente, solamente hay navíos de guerra nacionalistas, con tripulaciones exclusivamente españolas.

Sus cuadros fueron renovados, en parte, puesto que, de los mil oficiales que tenía la Marina de guerra española, quinientos cincuenta fueron muertos, trescientos setenta y cinco quedaron al servicio de los nacionalistas y setenta y cinco al de los rojos. De los oficiales superiores, quince fueron fusilados por los comunistas y cinco están a las órdenes del vice-almirante jefe Moreno Fernández.

Para cubrir las vacantes se acudió a los oficiales de la Marina mercante, que, antes de entrar en servicio, hacen un cursillo de estudios en la Escuela Naval.

Puede afirmarse que la reunión de toda la Escuadra nacionalista en esta isla es inminente. Las fuerzas de tierra en Mallorca son considerables, como exige la superficie de la isla. Forman en ella unidades reclutadas en la propia Mallorca. Constantemente están ejercitándose y ostenta su mando el general Cánovas.

La aviación está dirigida por el co-

ronel Ramón Franco y posee dos bases de hidroaviones.

Baterías de costa, unas antiguas y otras modernas, defienden a Mallorca contra los ataques por mar. En las montañas y rocas se instalaron baterías anti aéreas, cuya eficacia ha experimentado ya la aviación roja.

La organización de la defensa de Mallorca se hizo conforme al plan trazado por el Generalísimo Franco en el tiempo en que fué jefe de la División militar de Baleares. Comprende dicho plano la excavación, en las rocas que dominan al mar, de galerías inmensas que servirán de bases navales y aéreas de excepcional importancia. Se trabaja aún para perfeccionarlas.

Por lo que respecta a Ibiza, también fué fortificada de acuerdo con los últimos perfeccionamientos técnicos. Por otra parte, su configuración la hace menos abordable que Mallorca, cuyas fuerzas son también suficientes para protegerla en caso de necesidad.

En esta disposición esperan las Baleares los acontecimientos.

MAURICIO DE OLIVEIRA

Los rojos realizaron 37 bombardeos sobre Mallorca e Ibiza

Cuando la sensibilidad de una parte de la opinión francesa e inglesa puestas en tensión por la propaganda roja se alborota con motivo de los bombardeos de Barcelona, es oportuno recordarles que tuvieron también otro momento, y con más justificación que ahora, para formular protestas y no lo hicieron.

Por ejemplo: la aviación roja realizó desde el 23 de Julio hasta el 31 de Agosto de 1936, 25 raids aéreos sobre Palma de Mallorca, los pueblos de la isla e Ibiza. En aquella fecha no existían objetivos militares en aquella isla, no había elementos aéreos ni elementos navales. Pues bien, en estos bombardeos se produjeron 61 víctimas, entre muertos y heridos, exactamente 19 muertos y 42 heridos. Los aviones volaron sobre la ciudad, algunos días tres veces, y produjeron numerosos desperfectos.

Pero hicieron algo peor. El 31 de Agosto se presentaron sobre Mallorca tres aviones marxistas pintados con los colores nacionales y bombardearon la infensa villa de Artá con bombas de gran potencia, y produjeron 11 muertos y destruyeron muchas casas.

Desde el 31 de Agosto de 1936 no volvieron a aparecer sobre Mallorca los aviones rojos hasta el 13 de Septiembre. Desde esta fecha hasta fines de Diciembre de 1937 bombardearon 12 veces Palma de Mallorca, sus pueblos e Ibiza.

El 24 de Mayo de 1937 el bombardeo verificaron 13 aviones Martín Bomber y Potez, que arrojaron sobre la ciudad y sus alrededores bombas de gran potencia, las que originaron importantes desperfectos en los edificios de la población y produjeron 67 víctimas.

Todos los bombardeos realizados sobre Mallorca y que fueron ordenados, primero por el gobierno de Largo Caballero y después por el «humanitario» de Azaña, produjeron un total de 300 víctimas, de ellas 108 muertos y 206 heridos. De este total son 35 muertos y 115 heridos, niños; 34 y 52 respectivamente mujeres; y 25 y 45, ancianos. Sólo 3 muertos y 11 heridos eran militares.

Además de todo esto, los bombardeos efectuados por la aviación roja sobre buques extranjeros «Barleta» del puerto del control, fondeado en el puerto de Palma, y el «Deutschland», acorazado alemán en el de Ibiza, los días 26 y 28 de Mayo de 1937, fueron premeditados. Sobre ellos arrojaron los aviones rojos bombas de gran potencia que les ocasionaron daños de importancia y víctimas a bordo.

ESTELAS GLORIOSAS DE LA ESCUADRA AZUL

Los últimos momentos del «Balears»

Un recuerdo al segundo Comandante. — Como fué atacado y hundido el glorioso crucero. — Un juicio sobre la tripulación. — El relato del hundimiento a través de los oficiales británicos. — Arriba escuadras, a vencer...

Pablo Ruiz Marcet, Capitán de Fragata en la Armada española, segundo comandante del crucero «Balears»: ¡Presente!

Yo te conocí, caballero modelo de caballeros, cuando no hace aún un mes llevabas los cordones dorados de la ayudantía del Generalísimo y Jefe del Estado, en aquellas inolvidables horas que precedieron a la conquista de Teruel; también tu alma rebotaba ante el ímpetu de los soldados de Franco. Sujetándome con tu mano el brazo, detenías mi paso para decirme:

— A ver si acaba esta operación y yo puedo embarcarme, soy de segundo en el «Balears» y no vivo pensando en las horas que faltan para ocupar mi puesto.

Yo te conocí en la sobremesa del Caudillo, sosteniendo conversaciones técnicas acerca del porvenir de nuestra Marina de guerra y las condiciones de nuestros barcos, y nunca ví un espíritu más entusiasta, ni un amor más levantado por el ejército del mar que el que ponías en tus réplicas y sugerencias.

Yo te ví henchido de emoción lanzar llamaradas de fuego al escuchar como el salvador de España decía:

— Nuestro país no podrá ser fuerte y respetado mientras no tenga una Marina adecuada. La España futura será poderosa en el mar.

Pablo Ruiz: Tu tuviste, en la hora más feliz, el honor de morir honrando a España y las cocas simbólicas de tu uniforme. Yo sé que el nombre de Franco y de la Patria fueron plasmados en el último esfuerzo vital, firme sobre las tablas en llamas de tu puesto de mando, el supremo homenaje de amor y firmeza en aras de la bandera española, y me cuadro y te saludo: Pablo Ruiz Marcet, Capitán de Fragata, segundo comandante del «Balears»: ¡Presente!

Algo que se perdió en el barco hundido; mucho valía, materialmente, el crucero «Balears», pero valía aún más en el sentido moral, porque allí, en aquel trozo de España flotante, se congregaban los peregrinos de la Cruzada de las reivindicaciones marítimas de los nacionales de Franco.

El «Balears» era como un templo de exaltación, del honor y del deber cumplido, donde se celebraba continuamente el rito de admiración a la Patria y a su grandeza presente y futura, donde se sacrificaban todo género de anhelos, lo mejor de la juventud de España, los hombres de corazón más embravecido; todos se disputaban el honor de enrolarse en el «Balears» para vengar todos los crímenes horrendos que las tripulaciones rojas de los barcos de

ROMANCE DE LA ENAMORADA

La novia mira, asomada al balcón de su dolor.
¡Ay, madre, que no regresal!
¡Ay, madre, que se murió!

Pelo negro y alma blanca.
Pechos lozanos, en flor.
Un horizonte de ensueño.
Y una esperanza de amor.

¡Ay, madre, se fué a la guerra, y el enemigo es traidor!

Se fué—fusil y canciones— por los caminos del sol, siguiendo el clamor de España, eco del clamor de Dios.
— ¡No me desampares, hijo!
— ¡No te desamparo, no!

¡Ay, madre, que le mataron!
¡Ay, madre, que me olvidó!

Tenía claro el reír.
Firme tenía la voz.
Noble y valerosa el ansia.
Y tenía... corazón.
En una casa de adobes —palacio para los dos— hubiesen sido felices como complace al Señor.

Pero... el pero se hizo sangre.

Mares de lodo y horror.
Se mata la flor de España por tierras de maldición.
¡Ay, madre, mi amor es muerto!
¡Muera de tristeza yo!

La novia mira, asomada al balcón de su dolor.
Tristes mensajes le llegan en alas de una canción.

«Cayó tu novio en combate. Yo le ví cuando cayó, que sobran balas infames y falta honrado valor. Una escopeta emboscada le reventó el corazón.»

¡Ay, madre, si tienes alma cómprame un rápido avión!

«Murió defendiendo a España, abrazado a su pendón, con la oración en los labios y en el pecho un arrebol.»

¡Ay, madre, murió contento porque a mí me defendió! Pero murió mi esperanza y con él murió mi amor.

MANUEL IRIBARREN.

guerra cometieron arrojando al mar, en racimos, a todos los oficiales de la Armada.

Aquel acto de piratería, segunda edición de la vandálica matanza de los rusos soviéticos en sus unidades de la Marina de guerra, no consiguió conmover la conciencia de fraternidad que siempre tuvieron entre sí los que, por ser caballeros del mar, como caballeros realizaron siempre la guerra, que no como piratas.

El «Balears» se hundió; hoy, muertos los primogénitos del honor, los segundones recogen su herencia, de sacrificio y abnegación heroica. Un tiro fatal y en pasada fugacísima frente a la ruta de nuestra Escuadra, hizo que el cazatorpedero rojo pudiera lanzar al azar el tiro y hundirlo, pues nunca hubo intento de combate naval más efímero que éste. Lanzó sus torpedos todos para tener la suerte de que alguno de éstos alcanzara al «Balears».

Pocos días antes, unos depósitos de esencia que solían llevarse sobre cubierta, en previsión de un ataque aéreo enemigo — tres se habían perpetrado en una semana — fueron trasladados a la bodega; un torpedo alcanzó al «Balears» precisamente en el departamento donde la esencia había sido llevada, y el «Balears» fué, desde los primeros momentos, una flotante hoguera. No había posible salvación; sólo los de la parte de popa, separados por cortinas de llamas del centro y de proa del barco, pudieron maniobrar en salvamento, pero la

aviación roja atacó cruel y piratescamente a los ya sin defensa.

No sirvió para detener la vesania roja, ni la presencia de barcos ingleses que trataron de cooperar a la salvación de aquellos héroes. Ya he dicho antes como la tripulación del «Balears» estaba compuesta, en sus nueve décimas partes, por voluntarios del más alto espíritu y moral patriótico inflamados en el santo servicio de España, del honor de la Marina y de las órdenes del Caudillo.

Para avalar mi testimonio, llega al Cuartel General de S. E. y dirigida al Jefe de su Casa militar, una carta del «Balears» que lleva la fecha de 2 de marzo y alcanza su destino tres días después del hundimiento del barco. Dice así:

«Querido Paco: He tenido la suerte de que en los pocos días que llevo embarcado ha sido una temporada de gran actividad y he presenciado ataques aéreos a estos barcos a pocas millas de la costa valenciana, de gran enseñanza para el porvenir, en lo que a defensa se refiere, naturalmente.

El espíritu de esta dotación es magnífico; me gustaría vieses estos chicos, viviendo pensosamente y con muchos trabajos, sin presentar ninguna queja. Esta misma mañana he encontrado a uno durmiendo en un rincón, después de haber montado su guardia, con una cara completamente feliz. Si le ve su padre, se le cae la baba.

Estoy muy contento de la dotación; de aquí se puede sacar todo el personal de la

Marina de mañana y, desde luego, serán mucho mejores que nosotros y, cuando se haga en este asunto, es mi opinión que deben darse facilidades a todos ellos para que puedan ingresar en las Escuelas navales y después, con arreglo a su preparación y deseos de estudio, unos saldrán oficiales y otros engrasadores, pero todas las dotaciones de los barcos del futuro deben salir de estos chicos, con preferencia a los que no estuvieron en estos barcos.

A Ramón Serrano, en un momento que tengas libre, además de darle abrazos de mi parte, le agradecería que diese orden de que se envíen periódicos y material de propaganda a este barco, para que los chicos no se me vuelvan neurasténicos.

Tanto en este barco como en el «Canarias» se venera al CAUDILLO y el grito de ¡FRANCO, FRANCO, FRANCO! es repetido con entusiasmo.»

La Marina británica rindió póstumo homenaje. La pérdida del «Balears» ha servido de ocasión a los caballeros de la Marina Británica para portarse como tales rectificando aquella indiferencia de hace 20 meses. He aquí la versión oficial que, desde Gibraltar, se ha enviado al mundo: ¡Españoles, atención!

El relato oficial de varios oficiales del buque inglés que intervino en el salvamento de la tripulación del crucero «Balears» levantó en todo Gibraltar comentarios activos sobre la actitud de la heroica tripulación y oficialidad de dicho buque. Es de resaltar notablemente el hecho de que ningún Jefe ni Oficial consintiese que les prestasen servicio de salvamento; todos, sin excepción ninguna y a los gritos de ¡FRANCO, FRANCO, FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA! y los cantos nacional y de Falange, sacrificaron sus vidas en glorioso holocausto a la Patria.

La ayuda de los buques ingleses fué en el momento en que, encontrándose el buque rodeado de llamas, debido al fuego que se extendió sobre el mar, con grande riesgo, consiguieron tenderle un cable que más tarde hubo que cortar, por el peligro que suponía para el buque inglés.

De la oficialidad del «Balears» sólo se salvaron cuatro, que materialmente fueron sacados de entre llamas; de la marinería se consiguieron salvar unos 300, aproximadamente.

Los aviones rojos, persistiendo en sus deseos de hundir el buque bombardearon incluso los barcos ingleses, al extremo de sufrir uno de ellos cuatro bajas, un muerto y tres heridos. La tripulación salvada fué llevada a Palma de Mallorca.

El momento más emocionante fué el de hundirse el barco, siendo cantado por todos los marinos españoles el himno nacional-sindicalista y arriando los ingleses la bandera a media asta en el momento del hundimiento.

¡Españoles!! En pie: ¡Firmes! ¡Cuadrados! En nuestro corazón de patriota también queda arriada a media asta la bandera.

Tripulantes del «Balears»: ¡Presentes! Y luego... ¡ARRIBA ESCUADRAS, A VENCER, QUE EN ESPAÑA EMPIEZA A AMANECER!

EL TEBIB ARRUMÍ.

Folleto del SOLLER — 8 —

Ermitaño Juan Mir y Vallés

(S. XVII)

emigrar cuando la golondrina se adhiere más a la tierra en que crió sus pequeñuelos, y al nido que le sirvió de abrigo durante el verano contra el sol y las tormentas. También sus hijos espirituales hubieran querido pedir una tregua. Difícil. Hay que separarse. Juan, apretado por el mal de la muerte, les da la última bendición, el adiós definitivo, la postrera y más larga de sus miradas. Parece decir, «Lo que Dios quiera». Bendecidos, cuando su mano caía, el alma subía al cielo. Eran las ocho y tres cuartos de la tarde. En el corazón de los circunstantes se desató un llanto amargo por algo que se fué y que se abandona con una pena indefinible. El perfume de esta «flor del desierto», al marchitarse en el pequeño cercado de la ermita, se esparció más vivamente que nunca por toda la Isla. Es de creer que su alma, al tomar el vuelo para alejarse de esta tierra miserable, de paso sería presentada por los ángeles a dar el último adiós a la dulce Virgen del Refugio del Castillo roquero de Alaró, bajo cuya mirada había empezado a santificarse. En otro tiempo el piadoso Mir había ido a Ella por aquel camino de cabras

que conduce a su monte santo, y de allí la Soberana Señora expediría su alma al cielo por el camino de las águilas. Su cuerpo fué enterrado en Trinidad.

Según una nota particular, Sor Ana-María del Smo. Sacramento tuvo una revelación de Dios, que le hizo contemplar al difunto gozando ya de la gloria celestial: bajo sus pies tenía una muralla en premio de su retiro y soledad, y un escudo de oro en el pecho en recompensa de su continua mortificación.

Juan Mir y Vallés es una de las glorias que se apunta el pueblo de Alaró. Y con razón indudablemente.

Los años han sucedido a los años. Sobre la tumba del insigne ermitaño alaronense cayeron silencios y llorieron olvidos. Quizás los ángeles, alguna que otra vez, durante los temores nocturnos han bajado al desierto de Trinidad de Valldemosa, y rozando el blanco plumaje de sus alas por las negras ramas, han cantado entre los pinos. Quizás, colgada en éxtasis sobre el bosque, ha brillado allí mismo, desprendida de las otras, alguna estrella solitaria...

BARTOLOMÉ GUASP, PBRO.

APENDICES

El Rector Coll. — Oratorio del Refugio. — Ermitaño Mir

El Rdo. D. Juan Coll, Doctor en Sda. Teología, era natural de Binisalem. Habla de él incidentalmente D. José Barberi, autor de la «Vida de Sor Clara Andreu», al reseñar en el Prólogo los confesores que tuvo la Sierva de Dios: «Primeramente desde el año 1604 hasta el de 1616 logró por Director al Doctor Miguel Alzamora Cura-Párroco de la Villa de La Puebla, varón doctísimo y de celo verdaderamente Apostólico. Sucesivamente fué dirigido por el Doctor Juan Coll Rector de la Parroquia de la Villa de Alaró y después de la de Buñola, sujeto conocido por su piedad, y por la fundación de una Ermita bajo la invocación de San Antonio en el famoso Castillo de Alaró, el cual la confesó hasta el año 1621.»

Levantábase en su tiempo la iglesia actual de Alaró, moviéndose él para interesar a los jurados y feligreses en tan santa empresa parroquial. Admirador de los héroes Cabrit y Bassa, considerados como Santos mártires por los mallorquines, propagaba su devoción y fomentaba su culto. Día 29 de marzo de 1622 organizaba una procesión de rogativa al Castillo roquero para impe-

trar del cielo la lluvia muy deseada. A las pocas semanas empezaba allí mismo la construcción de un Oratorio a la Virgen María bajo la advocación de Ntra. Señora del Refugio, que se inauguró solemnemente día 6 de noviembre siguiente. El día 28 de octubre del mismo año había traído dos costillas, una de Cabrit y otra de Bassa, sacadas de sus respectivas sepulturas (de la Catedral), depositándolas, como reliquias, en la iglesia de Alaró mediante acta notarial. En 1625 se imprimía, no a expensas de los Jurados, como era justo, un «Sermón de los ínclitos Mártires San Cabrit y San Bassa, naturales del fidelísimo y dorado reino de Mallorca... predicado por el muy R. P. Fr. Gerónimo Planes... año 1625, a costa del doctor Juan Coll, rector de la villa de Alaró, especialísimo devoto de los Santos.» En 1626 instituyó entre sus feligreses una «Cofradía de S. Cabrit y S. Bassa. «El Dr. Coll fué el alma de varias solemnidades que se celebraron en la Seo en honor de dichos héroes y el que movió, más tarde, a los Jurados y Cabildo para que cada uno por su lado se dirigiese a la Silla pontificia al objeto de reivindicar para dichos Mártires los honores del culto cuando iba a desaparecer, ¡ay! quizás para siempre. (Veas en «Museo Balear», año 1785, unos artículos de D. Tomás Aguiló intitulados «San Cabrit y Sant Bassa».

(Continuará).

Consejo de Guerra contra el teniente Moll

El fallo ha sido absolutorio

El jueves de la presente semana se reunió en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de Palma el Consejo de Guerra de Oficiales Generales para ver y fallar la causa n.º 117 de 1937 que instruyó el Comandante de Infantería Juez D. Luis Moragues Cabot contra el teniente de la Guardia Civil D. Jaime Moll Ginard, que fué jefe de las Milicias de esta ciudad, por un supuesto delito de auxilio a la rebelión.

Por noticias particulares que hemos recogido sabemos que el tribunal militar no apreció delito de culpabilidad y que el fallo ha sido absolutorio.

De lo que sinceramente nos alegramos y enviamos por ello al Sr. Moll nuestra más cordial felicitación.

Una escuela de niños en La Huerta

Con satisfacción incluimos en la crónica de hoy la noticia de que el lunes próximo se abrirá una escuela de niños en La Huerta, barrada de Ca'n Petlos, de cuya acertada disposición con seguridad han de alegrarse no sólo los habitantes del indicado caserío sino que también todos los vecinos amantes de la enseñanza, que vean con pena las dificultades que habían de vencer aquellos niños para poder instruirse, obligados a caminar algunos kilómetros en idas y venidas a la población dos veces al día.

Dicha escuela estará a cargo del maestro nacional Rdo. D. Bernardo Pujol.

Queda abierta la matrícula para el ingreso, en la cual podrán inscribirse los que lo deseen, a partir del mencionado día 29 del corriente mes.

Las licencias para los aparatos de radio

El día 31 termina el plazo para poder retirarlas sin recargo

A las entidades y particulares que poseen aparatos de radio y no han adquirido todavía la correspondiente licencia para el corriente año, el Jefe de la estación telegráfica de esta ciudad les previene por nuestro conducto que el plazo señalado para poder hacerlo termina definitivamente el próximo jueves, día 31 del mes actual.

Hasta dicho día se extenderán las referidas licencias por su valor; pasado dicho plazo habrán de serlo por el duplo de éste, lo que es de interés para los que se hallen en el caso indicado el evitarlo.

Nuevo colega

Con el título de «Arriba» y ostentando en su cabecera, junto a éste, el yugo y las flechas, emblema de la Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., hizo su aparición en Manacor el próximo pasado sábado, día 19, un periódico semanal que, editado por la Delegación de Prensa y Propaganda de dicha entidad, viene a laborar por la santa causa de la liberación de España como órgano oficial de aquélla en la referida populosa y culta ciudad.

Lo dicho creemos es ya bastante como presentación a nuestros lectores del nuevo colega cuyo primer número ha visitado esta semana nuestra Redacción.

Agradecidos a la atención de que con esta su visita nos ha hecho objeto y al saludo que, como periódico mallorquín, nos dirige, a una y otro correspondemos; y al dejar con él establecido el cange con que nos brinda, deseámosle larga y próspera vida.



LA NIÑA

LUCIA TRIAS TRIAS

voló al cielo ayer, día 25 de Marzo, a las dos de la madrugada

A LA EDAD DE TRES AÑOS Y MEDIO

Sus desconsolados padres: D. Jaime Trias Casanovas y D.^a Magdalena Trias Bernat; hermanitos: Jaime, Margarita y Magdalena; abuela, D.^a Lucía Bernat; tíos y tías, primos, primas y demás parientes participan a sus amigos y conocidos esta dolorosa pérdida y les suplican rueguen a Dios mitigue su pena y fortalezca su espíritu con una santa resignación.

Construcción de una pila bautismal

Para ser colocada en la nueva parroquia filial de Nuestra Señora de la Victoria—antes iglesia de San José de la Montaña—en La Huerta, se ha construido una elegante pila bautismal de mármol negro del país, cuya labor quedó días pasados terminada.

Los que han visto la referida obra, nos la han alabado mucho y todos ellos están contestes en que resultará muy del agrado de los feligreses de dicha parroquia filial y de cuantas otras personas visiten la referida iglesia.

Según tenemos entendido, durante la semana próxima se efectuará la colocación de la nueva pila bautismal en el sitio que en el mencionado templo ha de ocupar.

Cédulas Personales

Estando próximo a terminar el período voluntario de la recaudación de cédulas personales para 1937-38, se advierte a este vecindario que no esté provisto del indispensable documento personal, que la recaudación (Buen Año, 2) estará abierta todos los días laborables de 6 a 7 de la tarde durante los primeros 15 días del próximo mes de Abril.

Las circunstancias actuales obligan a la Excm. Corporación Provincial a no poder ser benévola con los contribuyentes morosos, los cuales, una vez terminado el plazo antes señalado, tendrán que abonar, además del importe correspondiente, los recargos que la Ley señala.

Queda suprimida la obligación establecida para la colocación de fotografías en las cédulas de este período, salvando los casos en que lo solicite el contribuyente.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Junta Pro-Monumento Nacional al Excmo. Sr. D. José Calvo Sotelo

Se constituye en Sóller la Junta Ejecutiva Local

En cumplimiento de una circular del Excelentísimo Sr. Gobernador Civil de la Provincia, el pasado lunes, día 21 del corriente, quedó constituida en esta ciudad la Junta Local Ejecutiva Pro-Monumento Nacional al Excmo. Sr. D. José Calvo Sotelo, para perpetuar la memoria de este insigne patriota y protomártir de la redención patria.

La Junta Local ha quedado constituida de la siguiente forma:

Sr. Alcalde Presidente: D. Jaime Casanovas Pastor.

Sr. Comandante Militar del Sector: don Antonio Salgado Muro.

Rdo. señor Cura-Párroco: D. Rafael Sitjar Picornell.

Sr. Juez Municipal: D. José Miró Pastor.

Sr. Delegado Local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.: D. Antonio Castañer Casanovas.

La Junta designó de su seno Tesorero y Secretario de la misma, respectivamente, a D. Antonio Salgado Muro y D. Antonio Castañer Casanovas.

Tan pronto como reciba esta Junta las instrucciones complementarias para proceder a la recogida de donativos en metálico, dispondrá lo procedente para que la suscripción local alcance el éxito apetecido y que éste sea prueba de la veneración que esta ciudad siente para el insigne español que fué el Excmo. Sr. don José Calvo Sotelo.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de lo que podamos informarles sobre el particular.

Cambio de la hora

En la noche de hoy serán adelantados en una hora todos los relojes de la España Nacional

En el Consejo de Ministros celebrado el domingo último en Burgos, se aprobó un Decreto relacionado con el establecimiento de la hora de verano.

Según dicho Decreto, se dispone que, a partir del día 26 de Marzo, se adelante la hora oficial en 60 minutos.

En su consecuencia, esta noche, al dar las 12, serán adelantados los relojes públicos en una hora, quedando así establecida la hora de verano.

El Subsidio Pro-Combatientes

Han sido publicadas las recaudaciones en la Provincia durante los meses de Enero y Febrero

En los Boletines Oficiales de esta Provincia correspondiente al martes y jueves días 22 y 24 del actual se inserta la relación de las cantidades ingresadas durante los meses de Enero y Febrero últimos por las Juntas Municipales del Subsidio Pro-Combatientes por ventas de sellos y por reintegros.

Según dicha relación, las cantidades recaudadas en las poblaciones de Mallorca e Ibiza ascienden a 98.345 ptas. en Enero y a 74.720 ptas. en Febrero por venta de sellos, y a 11.976 ptas. en Enero y a 6.546'50 en Febrero por reintegros.

Las cantidades que corresponden a nuestra ciudad son: 3.000 ptas. en Enero y 2.700 ptas. en Febrero por venta de sellos y 300 ptas. en Febrero en concepto de reintegros, siendo nuestra ciudad de las que más contribuyen en la isla por este tributo, viniendo después de Palma, Inca y Manacor.

SUBSIDIO PRO-COMBATIENTES

Pago de las Nóminas del presente mes

Se nos informa que el próximo miércoles, día 30 del corriente, la Junta Municipal del Subsidio Pro-Combatientes procederá al pago de los subdiarios que figurarán en las nóminas correspondientes al presente mes, previa la justificación de que asiste a los interesados el derecho correspondiente.

Como es sabido, este Subsidio se concede a aquellos padres, madres o esposas de soldados que se hallan en el frente o que sin estarlo en ellos concurre la circunstancia de evidente necesidad, para que no sientan los rigores de la misma, mientras el sostén de la casa está en armas en defensa del territorio nacional y de los más sagrados intereses de la dignidad hispana contra la barbarie marxista internacional.

Ya se ve, pues, que la finalidad del Subsidio Pro-Combatientes no puede ser más patriótica y humana, por lo cual se nos recomienda que llamemos sobre ello la atención a fin de que todos los que en la retaguardia disfrutamos de todas las comodidades contribuyamos al sostenimiento de aquellas familias que en defensa de todos aportan lo más querido de sus casas, por ser el sostén y base de las mismas.

La manera de cumplir con esta sagrada y patriótica obligación es pagando sellos del Subsidio Pro-Combatientes con impetu y alegría, llegando incluso a pedirlos cuando por omisión o descuido se dejaren de presentar.

Estos días han sido repartidas unas grandes hojas reproduciendo una Circular de la Junta Provincial mediante la cual se gravan con los sellos del Subsidio Pro-Combatientes los juegos de afición e intereses que han sido debidamente autorizados. Obligación de todos es sujetarse a estas bases de imposición.

CRONICA LOCAL

Preparación para el Cumplimiento Pascual

Conferencias en el Convento para los Milicianos

A partir del próximo lunes, día 28 del actual, y durante toda la próxima semana, a las siete de la noche, tendrá lugar en la Iglesia del Convento de los SS. CC. de esta localidad una serie de conferencias, que durará el Rdo. Padre Tomás López, S. J., para los milicianos de 2.ª y 3.ª línea del Batallón n.º 3 de la Milicia de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. de esta, en preparación del ordenado cumplimiento del precepto Pascual.

El Rdo. Sr. Arcipreste de esta parroquia, el Sr. Jefe del Sub Sector de Sóller, el Sr. Comandante Jefe del citado Batallón y el Sr. Jefe Local de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., tienen el gusto de invitar por nuestro conducto a todos aquellos caballeros que quieran sumarse a los mencionados actos, encareciéndoles la máxima puntualidad a los mismos, con el fin de ocasionar las menores molestias posibles al auditorio.

Memoria de la Caja Compensadora de cargas familiares

Del Presidente de la Caja Compensadora de Palma hemos recibido un ejemplar de la «Memoria» de la citada Caja, correspondiente al período 1935-1937, aumentada con un bosquejo de la que funciona en Salamanca.

Es autor de la memoria el asesor técnico de dichas instituciones, el notable sociólogo Rdo. D. Bartolomé Quetglas Gayá y, por lo tanto, es obvio decir que se trata de una obra, dentro del carácter de esta clase de estadísticas, concienzuda, con multitud de datos, estadísticas y divulgación de preciosos conocimientos sobre la admirable obra social que viene realizando la Caja Compensadora adscrita a la O.N.S.

Abarca desde su fundación en Palma (junio de 1935) hasta el 31 de diciembre de 1937 y en el extenso folleto se encuentra una explicación del modo cómo viene funcionando dicha Institución, el historial de su fundación y desarrollo, los beneficios que ha otorgado y su expansión por Salamanca y otras provincias liberadas. Queda en la mencionada Memoria de modo bien patente el conocimiento de obras sociales serias, que por sus frutos y ayuda atraen a los obreros al auténtico amor a España, y son fuente segura de paz, convivencia y armonía social.

Comprende la Memoria cinco capítulos: naturaleza y fines de la Caja y del mecanismo de la compensación; origen y desarrollo de la Institución, historial de su actuación antes y después del Alzamiento Nacional; influencia ejercida por la Caja en las provincias de Salamanca y Vizcaya y los trabajos realizados para conseguir la obligatoriedad del seguro de cargas familiares; trazado de algunos cuadros estadísticos y varios gráficos con datos estadísticos y, por último, lista de los 550 patronos que integran la Caja Compensadora de Cargas Familiares hasta hoy.

Avaloran las páginas de la Memoria, además, fotografías a toda plana de S. S. el Papa Pío XI; del Caudillo, Generalísimo Franco; del Arzobispo-Obispo de Mallorca, Sr. Miralles; del que fué Gobernador Civil de Baleares, D. Mateo Torres; del Capitán Ladislao López Bassa, Consejero Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. y una visión de las oficinas de la Caja, en la planta baja de la casa también las fotografías de algunos familiares beneficiarios con los números de sus hogares.

La obra está magníficamente editada en la imprenta de Mn. Alcover. Agradecemos el envío y felicitamos cordialmente a su autor, nuestro buen amigo Rdo. don Bartolomé Quetglas, que una vez más ha puesto de manifiesto, con esta memoria, su cultura social, su alto espíritu de justicia cristiana y su estuismo español.

Una semana lluviosa

Sin tronadas, vientos ni ninguna otra aparatosa preparación, ha caído en esta comarca durante casi todos los días de la semana que fine hoy una lluvia suave y abundante que ha proporcionado el tempero que les era necesario a todos los terrenos, incluso los de las más pronunciadas pendientes, pues que por la forma en que se verificaba este oportunísimo riego toda el agua se filtró, sin producir ningún arrastre.

Motivos tienen, pues, los agricultores de estar satisfechos, y en general de seguro lo están porque han visto salvada la cosecha en los haberes, algunos de los cuales estaban muy expuestos a no poder cuajar la flor por falta de humedad, y a las demás sementeras cuyo crecimiento tenía estacionado la prolongada sequía, les habrá sido esa pausada lluvia igualmente beneficiosa.

Por lo que respecta al arbolado, y de un modo particular a los olivos y algarrobos, en este período de su floración, el riego habrá sido también provechoso. En una palabra, éste, después de una larga temporada de días serenos y soleados, con temperatura más elevada que la que era propia de la estación, a ninguna planta puede haber sido perjudicial, a no ser, como caso excepcional, a las tomates prematuramente trasplantadas a la tierra y a aquellos frutales que han tenido, también prematuramente, abierta la flor, que deben ser los menos en la época actual.

Nota de la Alcaldía

La Alcaldía de esta ciudad de Sóller, hace público que ha impuesto una multa de cien pesetas al vecino de esta ciudad don Baitasar Calafell Castañer, por defraudación de arbitrios municipales, cuya cantidad se destina a engrosar la Suscripción Pro-Movimiento Nacional.

Mercado local de frutos

Los precios a que se han pagado esta semana los frutos que produce nuestra comarca, han sido los siguientes:

- Limonas, a 9 pesetas la carga.
- Naranjas, de 45 a 50 ptas. id.

Notas de Sociedad

NATALICIO

Nuestros apreciados amigos los esposos D. Bartolomé Vaquer Ramis y D.ª Bárbara Mayol Pastor, dueños de la «Bodega Balear», de Palma, vieron ayer, viernes, completada su dicha con el feliz nacimiento de una preciosa niña.

Plácenos por tal motivo felicitar efusivamente a los gozosos papás y demás familiares de la criaturita.

PETICION DE MANO

Por el Comandante de Intendencia de la Armada y Comisario de la Base de Aprovechamiento de nuestro Puerto, don Federico Curt Amérigo, y su distinguida esposa, y para el Capitán del mismo cuerpo don Manuel Sodares Obregón, fué ayer pedida a nuestros particulares amigos don Antonio Salvá, Secretario General del «Crédito Balear» y apreciado colaborador nuestro y señora, D.ª Isabel Font, la mano de su bellísima hija María de Gracia.

La boda se celebrará en breve. A los novios y a las respectivas familias enviamos nuestra sincera felicitación.

NECROLOGICAS

D. Juan Casanovas Vicens

El viernes de la anterior semana, día 18 del corriente mes, falleció en el caserío del Puerto el anciano patrón D. Juan Casanovas Vicens después de aguda enfermedad que le tuvo sólo unos pocos días postrado en cama.

La noticia de la muerte del bondadoso Sr. Casanovas cundió rápidamente en aquella barriada y en esta población, de jando en una y otra parte consternados y apenados a los numerosos amigos del finado y de sus familiares, pues que de todos ellos era muy considerado y estimado.

Descansando de su antes activa vida de marino; vivía apaciblemente, en compañía de su amada esposa, en la pintoresca barriada, con la satisfacción en el corazón de ver a todos sus hijos, a quienes entrañablemente quería, favorecidos por la suerte y disfrutando, como premio de sus afanes y fatigas, de una posición desahogada. A los de ellos aquí presentes ha dejado la sensible pérdida sumidos en el más acerbo dolor; los ausentes, a quienes sorprenderá la fatal noticia, experimentarán de seguro, al recibirla, idéntica aflicción.

Por el señor Economo de la parroquia de San Ramón de Penyafort, la escolanía y gran número de vecinos rezóse el rosario en la casa mortuoria, el día mismo de la defunción; acto seguido verificóse la conducción del cadáver al cementerio, y el lunes de esta semana se celebró solemnemente funeral en la mencionada parroquia en sufragio del alma del difunto.

Descanse en paz ésta, y reciban los atribulados esposos, hijos e hijas, hijos e hijas políticos, nietos y demás deudos que lloran con ellos la separación del ser querido con su dolor, y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

D. Pedro Miró y Aguiló

A la todavía muy temprana edad de cuarenta y cinco años abandonó este mundo, víctima de larga y penosa enfermedad, anteayer, jueves, día 24, el conocido comerciante D. Pedro Miró Aguiló, habiendo sido confortado su espíritu, para el trance supremo, con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Una tan sensible e irreparable pérdida deja inconsolables a la esposa, hijo, madre, hermanos, hermanas y demás deudos, y ha sido también por las numerosas amistades del extinto y de los suyos muy sentida. Era cosa muy natural que así fuera, porque el malogrado Sr. Miró era de esos hombres humildes y bondadosos cuya amabilidad atrae las simpatías de todas las personas con quienes tratan. A su inteligencia para los negocios a que había dedicado sus actividades en esta ciudad, a su regreso de Francia, donde pasó algunos años en su juventud, y a su laboriosidad y prudencia era debido el mejoramiento de su posición social, que le permitía desenvolverse su comercio sin preocupaciones y alimentar la esperanza de poder disfrutar de una vejez tranquila en compañía de sus más queridos familiares.

La fatal guadaña de la Muerte ha destruido tan halagüeños planes al segar de un golpe la vida del infortunado Sr. Miró en el mejor período de su plenitud. Tomen sus amados sobrevivientes con cristiana resignación esta desgracia, y unan a sus oraciones y a las de la Iglesia las nuestras para que conceda Dios al alma del finado la eterna bienaventuranza.

Al anochecer del indicado día del fallecimiento, previo el rezo del rosario de cuerpo presente, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, con asistencia de la Comunidad parroquial con cruz alzada, de la música de capilla—que cantó durante el trayecto, alternando con aquélla, el *Miserere*—y de gran número de vecinos con sendos blandones o cirios. El funeral en sufragio del alma del finado se ha celebrado esta mañana en la Iglesia parroquial, y a su terminación, como anteañoche después del rosario, ha desfollado numerosa concurrencia ante los apenados deudos para expresarles su condoliencia.

Reciban también la nuestra muy sincera.

La niña Lucía Trias y Trias

Breve y muy terrible enfermedad acabó ayer con la preciosa vida de la agraciada hijita de nuestros paisanos los consortes D. Jaime Trias Casanovas y D.ª Magdalena Trias Bernal; y esta gran desgracia, que no han sido bastantes a evitar los auxilios de la ciencia ni la solicitud en los cuidados con que los infortunados padres y demás allegados lo procuraron, ha dejado taladrado por el dolor su corazón.

Por esta su muy comprensible pena ha sentido el vecindario, en especial sus más íntimos, y sentimos también nosotros, pro-

funda conlizeración. Al acompañarles en dicho su dolor, pedimos a Dios para ellos resignación cristiana, que es el único bálsamo que puede mitigarlo y cicatrizar la viva llaga que en su alma deja abierta un tan cruel desgarrón.

Reciban los afligidos padres y demás que con ellos lloran la pérdida de la angelical criatura, la expresión de nuestro sincero pesar.

Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

Precepto pascual

En cumplimiento de disposiciones superiores, se han organizado para la próxima semana una serie de conferencias religioso-morales, que se celebrarán en la Iglesia del Convento, a las siete de la tarde, a cargo del Rdo. P. Tomás López, S. J. en preparación del cumplimiento del Precepto pascual.

A dichos actos es estrictamente obligatoria la asistencia de todos los Requetés de Falange, afectos a las Milicias de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., y para ello deben atenerse a las disposiciones que al efecto ha dictado el señor Comandante Jefe del Batallón de Milicias de esta ciudad. Sólo excusan la falta de asistencia la presentación de un boletín de baja por enfermedad, debidamente suscrito por el Médico de las Milicias o el firmar una declaración expresa de que el firmante no pertenece a la Religión Católica.

La Delegación Local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. previene a todos aquellos afiliados que no están en servicio activo en dichas Milicias que igualmente vienen rigurosamente obligados a asistir a estas pláticas cuaresmales, y que los que a las mismas dejaren de asistir sin justificadísimo motivo incurrirán en las responsabilidades que para los Milicianos se previenen.

Precepto Pascual para las Organizaciones Juveniles

Se han organizado para la próxima semana una serie de pláticas cuaresmales a cargo del capellán de estas Milicias reverendo P. José Nicolau, SS. CC.

Las tres primeras corresponderán a los días 28, 29 y 30 del corriente y serán para los Pelayos y Flechas y las otras tres restantes para los Cadetes. Tendrán lugar en el oratorio del Hospital a las 6'30 de la tarde.

El domingo día 3 de Abril, como final de las mismas, habrá en la Parroquia misa y comunión general a las ocho y media.

La asistencia a dichos actos es rigurosamente obligatoria para todos los militantes de estas Organizaciones Juveniles.

¿Qué pide «Auxilio Social»?

Sólo pide que deposites quincenalmente los 30 céntimos en sus «huchas» y que hagas donativos en especies llenando tu «Ficha Azul».

De los artículos de primera necesidad que tienes en tu casa, sólo te pide que aportes una pequeña cantidad, según tus posibilidades. Lo que pide en especies es: patatas, alubias, lentejas, garbanzos, aceite, azúcar, leche, huevos, etc., etc., algo que apenas hará disminuir tu despensa bien provista y que sin embargo puede ser un gran alivio para otro español, hermano tuyo, que lo necesita.

Suscribe la «Ficha Azul» y contribuye a las «Huchas» y aliviarás miseria y hambre.

Franco. Franco. Franco.
¡Arriba y Viva España! ¡Gloria al Ausente!

Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.—Sóller
Segundo Año Triunfal—Era Azul 26-3-1938.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora municipal el día 16 de Marzo de 1938

Los que asisten

Tuvo lugar bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, y a la misma asistieron los gestores D. José Bauzá Pizá, D. Guillermo Bernat Castañer, D. Lucas Miquel Cuat y D. Guillermo Morell March.

Orden del Día

Acta anterior

Dióse lectura del acta de la sesión extraordinaria celebrada el día 11 del corriente con motivo de nombrar Interventor interino del Ayuntamiento, la cual fué aprobada.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Gabriel Munar, 259'20 ptas. por 2.160 kilogramos de paja suministrada, durante los meses de Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero últimos, para la manutención de los caballos de la Guardia civil destacados en esta ciudad. A D. José Vanrell, 129'80 pesetas por 1.100 kgs. de paja suministrada para pienso de los caballos propios de este Municipio. A D. Miquel Seguí, 67'35 pesetas por 61 sacos de cemento suministrado, durante el mes de Febrero último, para obras realizadas por la brigada municipal. A don Jaime Colom, 35'25 ptas. por 3 y 1/2 sacos de cemento Landfort suministrado, durante el mes de Diciembre del año último, para varias obras municipales. A la imprenta Vich, de Inca, 65'05 ptas. por diversos impresos servidos al Ayuntamiento. A don José Borrás Pastor, 64'25 ptas. por pastas y licores servidos al Ayuntamiento con motivo de diversos actos de representación.

Otros pagos

Se acordó satisfacer al Patronato Local de la Escuela de Trabajo Nacional Sindicalista de esta ciudad, 1.000 ptas., importe de la subvención correspondiente al presente ejercicio.

Del valor de la Letra retirada del «Crédito Balear» el día 9 del actual, de 75.000 ptas., en virtud del préstamo concertado con dicha entidad bancaria, se acordó rebajar 4.000 ptas. y suscribir un nuevo efecto a noventa días, de 71.000 pesetas, y en consecuencia satisfacer a la referida entidad la expresada cantidad de 4.000 ptas., más los gastos e intereses de este último efecto, que ascienden a la suma de 1.199'70 ptas.

Permisos para obras

Después de la lectura de la correspondiente instancia, se acordó conceder permiso a D. Amador Coll Enseñat, como encargado de D. Manuel Rullán Oliver, para reparar el enladrillado del zaguán de la casa n.º 73 de la calle del General Mola, propiedad del señor Rullán, y el estucado de los bajos de las paredes del mismo zaguán.

A informe del Delegado de la Fiscalía de la Vivienda

Se resolvió pasar a informe del señor Inspector Municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda, una instancia promovida por D. Gabriel Pascual Blaquera, como encargado de D. Ana Forteza, mediante la que solicita permiso para construir una cocina y dos tabiques en la casa n.º 28 de la plaza de Calvo Sotelo, esquina a la calle del General Mola, y al propio tiempo manifestar al solicitante que debe presentar los correspondientes planos.

Informes a instancias de obras

Vistos los informes emitidos por el Capataz de la brigada municipal a varias instancias de obras, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Guillermo Mayo Mantaner, como encargado de D. Pedro Mayo Pastor, para construir una cochera en unos terrenos propiedad del señor Mayo Pastor, situados en la barriada denominada *Molí de Ca'n Carabasseta*, debiendo sujetarse a la correspondiente alineación y no interceptar el tránsito público.

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6 Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

A D. Guillermo Xumet Pons, en representación de D.ª Francisca Pizá Castañer, para construir un pequeño estanque en unos terrenos propiedad de dicha señora existentes en el ángulo que forma el cruce de la calle de Pablo Noguera con la prolongación de la calle de Francisca y Catalina Casasnovas, siempre que en ambos lados se sujete a la alineación correspondiente, y para trasladar de sitio una toma de agua no debiendo dificultar el tránsito público.

A D. Martín Cifre Oller, en nombre de los consortes D. Juan Pons Bennasar y dona Magdalena Trias Casasnovas, para verificar varias obras en la sepultura n.º 326 del extremo ensanche del Cementerio municipal, consistentes en construir una bóveda subterránea y colocar unas tapas resaltadas y una verja de hierro, siempre que no dificulte el tránsito por los pasillos y no sobrepase la rasante de los mismos.

Ratificación del nombramiento de Interventor interino

Se ratificó el acuerdo tomado en sesión extraordinaria de día 11 del corriente nombrando Interventor interino del Ayuntamiento a D. Miguel Roca Salvá.

Adquisición de unos terrenos

El señor Alcalde dió cuenta de las gestiones realizadas para adquirir una parcela de terreno en el punto denominado *Sa Vergera*, por el precio de 4.250 ptas., al objeto de construir en la misma unos depósitos de agua para el abastecimiento de la Base de Aprovisionamiento del puerto de esta ciudad y necesidades de este Municipio.

La Comisión, enterada, acordó aprobar las gestiones verificadas por el señor Alcalde y, en consecuencia, adquirir dicha parcela de terreno por el referido precio y facultar al señor Alcalde para extender la escritura privada de compra.

Un donativo

Dióse cuenta de una instancia suscrita por el señor Presidente del Comité Local de la «Cruz Roja», mediante la que expone que a raíz de la parada que organizada por la Jefatura Provincial de Defensa Pasiva Antiaérea de Baleares se celebró en Palma, el referido Comité, cumpliendo órdenes superiores, envió a dicho acto en representación de Sóller la Ambulancia Local y la Anxillar del Puerto, con todo el material disponible: camillas, bicicletas y demás instrumentos propios del caso, lo cual motivó gastos que ascendieron a la suma de 150 pesetas, cantidad—dice—que resulta excesiva por los escasos medios económicos de que dispone el Comité Local, por cuyo motivo solicita al Ayuntamiento se sirva sufragar dichos gastos.

Enterada la Comisión y atendiendo a lo expuesto por el solicitante, acordó satisfacer a dicha entidad la expresada cantidad de 150 ptas. para atender a dichos gastos.

Aumento de jornal al vigilante de la barriada del Puerto

Se acordó aumentar hasta cuatro pesetas el jornal diario que actualmente percibe el vigilante de la barriada del Puerto, D. Jaime Moranta Coll.

tas el jornal diario que actualmente percibe el vigilante de la barriada del Puerto, D. Jaime Moranta Coll.

A informe del Capataz de la brigada municipal

Se resolvió pasar a informe del Capataz de la brigada municipal de obras las siguientes instancias:

Una promovida por D. Cristóbal Frau Oliver, como encargado de D.ª María Mulet Ferragat, mediante la que solicita sea dada de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de ventanas que se abren al exterior, la casa n.º 7 de la calle de Amparías, por haber sido quitadas las persianas de la ventana que existe en la misma.

Otra promovida por D.ª Rafaela Sancho Rullán, mediante la que solicita sea dada de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de pozos negros, la casa n.º 27 de la calle de San Jaime y le sean condonados los arbitrios que por dicho concepto se le reclama correspondientes a los años 1934 y 1935.

Otra promovida por D. Salvador Miró Oliver, mediante la que solicita sea dado de baja del expresado Padrón de arbitrios, el mostrador con que figura registrada la casa de su propiedad señalada con el n.º 2 de la calle de San Nicolás, por haber sido inutilizado el referido mostrador.

Otra promovida por D. Guillermo Mayo Mantaner, como encargado de D. Jaime Trias, solicitando sea dada de baja de dicho Padrón, por el concepto de pozos negros, la casa n.º 78 de la calle de José Antonio Primo de Rivera, por no existir ninguno en la misma.

Otra promovida por D.ª Juana María Pizá Morell, mediante la que solicita sea dada de baja la casa de su propiedad, señalada con el n.º 31 de la calle de San Jaime, del Padrón general de arbitrios, por el concepto de pozos negros, por no existir ninguno en la misma, y al propio tiempo se le exima del pago de dicho arbitrio desde el año 1932 al 1937, inclusive.

(En este momento salió del Salón de Sesiones el señor Miquel).

Otra suscrita por D. Lucas Bibiloni Miquel, como encargado de D. Miguel Miquel Castañer, mediante la que solicita sea dada de baja del repetido Padrón, por el concepto de pozos negros, la casa n.º 51 de la calle de José Antonio Primo de Rivera, por no existir ninguno en dicha finca, y al propio tiempo le sea condonado el arbitrio que por dicho concepto se le reclama correspondiente al año 1937.

(En este estado volvió a entrar en el Salón Capitular el señor Miquel).

A efectos de reclamación

Se resolvió exponer a información pública, a efectos de reclamación, por el término de diez días, las siguientes instancias:

Una promovida por D. Antonio Valcaneras Borrás, en nombre de D. Miquel Pons Ripoll, mediante la que solicita autorización para instalar un motor de 1/2 H.

P. en la casa n.º 9 de la calle de Juan Marqués Arbona, para servicios particulares.

Otra promovida por el mismo D. Antonio Valcaneras Borrás, como encargado de D.ª Josefa Forteza, mediante la que solicita autorización para instalar un motor de 1 H. P. en la casa n.º 9 de la calle de Basilio Año, para servicios particulares.

Baja de arbitrios

Visto el informe emitido por el Capataz de la brigada municipal de obras a la correspondiente instancia, la Comisión acordó dar de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de bajado sin canal, la casa n.º 2 de la calle del Obispo Nadal, propiedad de D.ª Catalina Vidal Bernat, y al propio tiempo condonarle los arbitrios correspondientes a dicho concepto y a los años 1934 a 1937, inclusive, por existir colocada la canal y tubo de bajada desde el año 1934.

Traspaso de un derecho a perpetuar una sepultura

Habida cuenta de la correspondiente instancia, se acordó aprobar el traspaso del derecho a perpetuar la sepultura n.º 336 del extremo ensanche del Cementerio Municipal de esta ciudad, a favor de D.ª María, D.ª Beatriz y D. Bartolomé Marrero Boscana.

A informe del Sr. Ingeniero Director de Obras de Puertos

Visto el informe favorable emitido por el señor Ingeniero Director de Obras de Puertos de Mallorca a la correspondiente instancia, se acordó conceder permiso a D. Martín Cifre Oller, como encargado de D. Miguel Cardell Garau, para construir una fosa séptica con arreglo al modelo aprobado por el Ayuntamiento en la casa n.º 14 de la calle de la Marina, de la barriada del Puerto, y para conducir las aguas residuales procedentes de la misma a la alcantarilla pública.

Informe del Sr. Delegado de la Fiscalía de Vivienda

Dióse cuenta del informe favorable emitido por el señor Inspector Municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda, a una instancia promovida por D. Guillermo Mayo Mantaner, en nombre de D. Nicolás Morell Bernat, mediante la que solicita permiso para construir una casa con arreglo al proyecto presentado en un solar propiedad del señor Morell, sito en la calle de Celler, conducir las aguas sucias y pluviales de la misma a la alcantarilla pública y construir una acera adosada a dicha casa, y en consecuencia la Comisión, enterada, acordó conceder el permiso solicitado.

Ingresos

Se aprobaron las relaciones de cantidades recaudadas por la Administración Municipal de Arbitrios, durante el mes de Febrero último, por arbitrios ordinarios y extraordinarios, las cuales ascienden respectivamente a las sumas de 12.448'29 pesetas y 2.126 ptas., cuyas cantidades se acordó ingresar en la Caja municipal.

Se aprobó igualmente una relación de cantidades cobradas por la citada Administración de Arbitrios, durante el expresado mes de Febrero, por débitos de arbitrios municipales de anteriores ejercicios, la cual asciende a la suma de 3.518'15 pesetas, cuya cantidad se acordó también ingresar en la Caja de este Municipio.

Aumento subvención de la Escuela del Trabajo

Se resolvió tratar en la próxima sesión de aumentar la subvención que el Ayuntamiento concede actualmente a la Escuela del Trabajo de esta ciudad.

Cambio de hora de las sesiones

Se acordó que las sesiones ordinarias que celebra la Comisión Municipal Gestora los miércoles, tengan lugar a las diez y nueve, en vez de las diez y ocho, como en que actualmente se celebraban.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE
MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno. Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano. Persianas catalanas. Restauraciones de todas clases. Decoración e instalación general de mobiliarios.

CALLE DEL MAR, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran Vía)

Vida Religiosa

La fiesta de San José

El sábado de la anterior semana, festividad de este glorioso Patriarca, terminó la solemne oración de Cuarenta Horas que, conforme habíamos indicado en nuestra crónica anterior, había dado principio y se había continuado en los dos días precedentes. En el que terminó dieron principio los actos religiosos a las siete y media con una concurrencia de Comunidad general, en la que tomaron parte los asociados de Ntra. Sra. de la Victoria y un muy considerable número de devotos del Santo festejado.

A las nueve y tres cuartos empezó el canto de Horas menores, con Tercia solemne, y a continuación el de la Misa mayor, en la que interpretó la capilla parroquial, con acompañamiento de armonium y bajo la dirección del organista, Rdo. D. Miguel Rosselló, la partitura a tres voces «Pontificalis», del maestro Perosi. Fué el celebrante el Rdo. Párroco-Arcipreste, D. Rafael Sitjar, asistido en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, por los Rdos. D. Antonio Alcover y D. Nicolás Frau. Después del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el Cuaresmero, Rdo. D. Pedro Santandreu, a cuyo cargo estuvo el panegirico del Santo Patriarca. Hubo Oferta, y terminado el Oficio se verificó la exposición del Santísimo Sacramento.

Acto seguido se rezó «Sexta y Nona» y a continuación cantáronse Vísperas con gran solemnidad, por la Comunidad parroquial y el coro de Acción Litúrgica, con acompañamiento del órgano. Por la tarde, a las cuatro y media, se practicó el ejercicio mensual propio del día 19, y luego tuvieron lugar los actos corales. Al anochecer, empezando a las seis y tres cuartos, se rezó el Rosario y terminó la Novena, con sermón, efectuándose después la reserva de su Divina Majestad previa la acostumbrada procesión eucarística por el ámbito del templo y el canto del *Te-Deum*.

Tercera Dominica del Santísimo

El próximo pasado domingo, tercero de Cuaresma, celebróse la Tercera Dominica de esta mes a intención de la familia de D. Guillermo Frontera, después de practicarse, a las seis y media, el diario ejercicio del Mes de Marzo, dedicado a San José. A las nueve y tres cuartos se rezó Prima y se cantó Tercia, verificándose después la exposición del Santísimo. La Misa mayor se cantó en el altar frontal del ábside del lado de la Epístola, dedicado a la Virgen Milagrosa, y oficiaron los Rdos. D. José Morey, vicario, como celebrante, y como ministros los Rdos. Alcover y Frau, como el día anterior. Antes del Ofertorio ocupó el púlpito el predicador cuaresmal, quien explicó y comentó el Evangelio propio de esta dominica.

Al terminar el Oficio se efectuó la procesión eucarística y la reserva del Santísimo. A las tres de la tarde cantó la Comunidad Vísperas y Completas; acto seguido se continuó el Quincenario dedicado a la Preciosa Sangre del Salvador, con sermón cuaresmal, y por la noche, después del rezo del Rosario, se practicó la solemne devoción del *Via-Crucis*.

En honor de Ntra. Señora de la Paz

Organizada por la Acción Católica local se celebró anteayer, jueves, en

nuestro templo parroquial una fiesta muy simpática, que bien pudiéramos llamar escolar puesto que en ella tomaron parte solamente las niñas alumnas de todas las escuelas de esta ciudad, nacionales y privadas.

Tuvo esta fiesta la doble finalidad de impetrar del Altísimo por la intercesión de su Santísima Madre la paz para nuestra querida Patria y el cumplimiento del precepto pascual para las mencionadas escolares.

Por la mañana, a las siete y media, se celebró misa de Comunión general, en la que todas ellas recibieron el santo sacramento de la Eucaristía, y durante este patético acto cantaron a coro las numerosas comulgantes motetes apropiados. Luego les dirigió fervorosa plática el Rdo. Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar.

Y por la tarde, de cinco a seis, reuniéronse de nuevo en dicha iglesia para practicar la Hora Santa, con exposición del Santísimo, consistente en rezo del Rosario con fervorinos explicativos de cada uno de los Misterios por el mencionado Rector. Terminó este piadoso acto con el canto a coro, por las asistentes al mismo, del Himno de Acción Católica, con acompañamiento de armonium.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 27: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Jueves, día 31: A las seis y media de la tarde se practicará la Hora Santa, también con exposición mayor.

Jefatura del Sub-Sector de Sóller

Suscripción Pro-Movimiento Nacional

Relación de los donativos entregados en esta Jefatura por entidades, fabricantes de tejidos y particulares, al objeto de engrasar los fondos de la indicada Suscripción.

	Pesetas
Del Sr. Jefe del 3.º Batallón de la Milicia de F. E. T. y de las J. O. N. S. donativos de los millaños de dicho Batallón	9'00
De la Fábrica de Tejidos «Mayol y C.ª»	
De los obreros de dicha fábrica (semana del 18 del actual)	86'45
20% aportación personal del patrono	17'30
De la Fábrica de Tejidos «Vicente Alcover Colom»	
De los obreros de dicha fábrica (semana del 26 de Febrero, del 5 de Marzo, del 12 de id., y del 18 de id.)	47'25
20% aportación personal del patrono	9'45
Del Sargento de Artillería, don Juan Bauzá Ripoll	25'00
De don Vicente Bauzá Colom	25'00
De don Guillermo Borrás Brunet de Buñola	10'00
De don Francisco Santpere, de id.	100'00
De doña Francisca Riera Cabot de Buñola	10'00
Suma Total	848'35

Sóller, a 24 de Marzo de 1938—2.º Tr.

FOTOS REVISTA SEMANAL
De venta en la LIBRERIA MARQUES

CUBRA
los gastos que le ocasionaría una defunción en su hogar

La "FUNERARIA LLORET,"
UNICA NETAMENTE MALLORQUINA

Le responde con capital propio
General Mola, n.º 23 (antes Unión) **PALMA**
Teléfono n.º 2017

Sucursal en Sóller { Calle Juan Marqués Arbona, n.º 44
Teléfono n.º 96

Representante. JAIME FEMENIAS, Tamany, 9
Teléfono, n.º 99 - Sóller

De Teatros

FANTASIO

En la noche del viernes y en las dos funciones del sábado, fiesta del Patriarca San José, fué repuesta la interesante película *Entre el amor y la muerte*, dialogada en español, perfecta de ritmo y de fotografía, y que tiene el indiscutible mérito de una interpretación magnífica por parte de sus protagonistas Chester Morris, Virginia Bruce y Robert Taylor.

Se estrenó, además, el film «Radio Viva el amor», comedia musical muy entretenida, que tiene momentos realmente espectaculares y una presentación lujosa y cuidada. Felices protagonistas de esta cinta son Ann Sothorn y Gené Raymond.

El domingo fué estrenado el film «Metro-Goldwyn-Mayer» *Cena a las 8*, que reúne a artistas de la nombradía de Jean Harlow, María Dresler, John Barrymore, Wallace Beery, Lionel Barrymore, Lee Tracy, Biblie Burke, Madge Evans y Karen Morley.

El tema queda supeditado a las exigencias de ese «tour de force» interpretativo. No obstante, se salva logrando momentos expresivos muy acusados y tiene la ventaja inestimable de estar insuperablemente interpretado.

Algunas partes de *Cena a las 8* son altamente dramáticas, mientras que otras están saturadas del más exquisito humor. El diálogo es excelente desde el principio hasta el final.

Completó el programa la proyección del film *Nada más que un gigoló*, divertida comedia protagonizada por el simpático William Haines.

Joan Grawford, la más auténtica representante de la belleza americana, volverá a figurar en la pantalla del «Fantasio», en las funciones de esta noche y mañana con la comedia «Metro-Goldwyn-Mayer» *Yo vivo mi vida*, título muy significativo que anuncia de antemano un carácter de mujer voluntariosa, que no se somete a nada ni a nadie.

Así sería en realidad si la protagonista, habituada siempre al mimo y a la pleitesía rendida de los adoradores—a que le daban derecho su belleza y sus millones—no hallara en su camino un hombre completamente distinto a los demás, un tipo de europeo que no se parece en nada a los muñecos de trapo con pantalones conocidos por la protagonista.

Yo vivo mi vida es, pues, una de las más interesantes comedias sociales que ha interpretado la bella Joan Grawford, debido a la gracia con que por obra del animador W. S. Van Dyke aparece expuesto el choque continuo de dos caracteres opuestos, al humorismo de buena ley que preside en todas las escenas y a lo justificado de las reacciones de la heroína.

El excelente galán Bryan Aherne, sobrio y enérgico, tiene a su cargo un rol varonil y simpático, no exento de dificultades por las transiciones y matices que requiere.

Se proyectará también la divertida y dinámica película *Vaya niña!*, de tema muy ameno, excelentemente interpretada por los conocidos y celebrados artistas Thelma Todd y Stanley Lupino.

KURSAAL

En las funciones celebradas en este salón el día de la festividad de San José, fué presentada la producción dramática *Cuando el amor muere*, cuyo tema, aunque no plantea nada nuevo, está realizado con tanta fineza que lo que pudiera ser una repetición tiene aires de originalidad.

Realizan en este film una maravillosa labor los protagonistas Frank Morgan y Vinnie Varne.

Completaba el programa la película «Cinemon» *Mujeres olvidadas*, drama de intrigante asunto y gran acción, protagonizado por el popular actor Rex Bell.

El domingo presentó el «Kursaal» un nuevo programa en el que figuraba la interesante producción «Fox» *Conflaba en ti*, comedia dramática basada en la vida bohémica, muy bien ambientada, y que cuenta con una muy acertada interpretación de los protagonistas John Boles, Rose Mary Ames y Victor Jory.

También figuraba en dicho programa la chistosa comedia *Luna de miel para tres*, por Sally Eilers y Zaza Pitts.

Está anunciada para mañana la sugestiva película *Suicídete con música*, brillantísimo espectáculo coreográfico y musical, cuyos principales personajes interpretan los grandes artistas Hugh Herbert y Helen Broderick.

Suicídete con música es uno de los éxitos más francos y recomendables de la famosa editora «Radio».

También está anunciada la reposición de la extraordinaria película *King Kong*, distribuida por «Cine».

King Kong es una de las producciones cinematográficas de más audaz realización que sintetiza el poderío y el asombroso progreso técnico de la cinematografía americana.

Revisitando la fábula de «La bella y la bestia», los directores de *King Kong* aprovecharon la idea para convertirla en una cinta de grandes vuelos. *King Kong*, el monstruo gorila que había desafiado los siglos, soberano absoluto en su milenar reinado, vencedor de épicas luchas con otros seres prehistóricos no menos gigantescos y feroces que él, es derrotado por una delicada mujercita, juguete en sus descomunales garras. *King Kong* no había visto en su prodigiosa vida más que las negras hijas de la tribu, que compartían con él la existencia en la fantástica isla. La expedición de los hombres blancos, los primeros de esta raza que hollaron aquel reino desconocido, trajo la única arma que podía vencer definitivamente al monstruoso animal, una mujer rubia y blanca, encarnada por la gentil Fray Vray. Fascinado por aquella visión, siente brotar en su pecho gigantesco una pasión que lo domina y lo vence.

Y cuando, en pleno centro civilizado, en pleno Nueva York, *King Kong* huye con la bella, las escenas más emocionantes, más audaces, de más atrevida técnica se suceden, colocando a esta cinta en una situación tan elevada que dudamos que durante mucho tiempo la cinematografía pueda producir una obra mecánica comparable con *King Kong*.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Viernes, 18—Después del soberbio triunfo que las armas nacionales consiguieron ayer con la ocupación de la histórica ciudad de Caspe—effmera capital marxista de la parte de Aragón subyugada por los rojos—cuya población excede de 10.000 habitantes, y con el éxito de arrojar a los marxistas al otro lado del río Guadalupe, el día de hoy ha sido de calma, dedicado a consolidar las nuevas líneas y a la recogida del numeroso material abandonado en su fuga por el enemigo. En uno de los reconocimientos realizados a este fin se ha cogido un importante depósito de municiones con tres millones y medio de cartuchos.

Sábado, 19—En el sector de Caspe se ha llevado a cabo una rectificación a vanguardia, ocupándose importantes posiciones luego de vencer serias resistencias del enemigo. Las fuerzas legionarias han ampliado las cabezas de puente de Alcañiz y Castelserás, derrotando a dos divisiones enemigas. En el aire ha sido derribado un Curtiss enemigo. Los marxistas han perdido además probablemente dos ratas.

Domingo, 20—Sin novedades de importancia.

Lunes, 21—En el frente de Aragón se ha ocupado una importante posición al este de Valdealgorta (Teruel), en cuya operación se han capturado cerca de 600 prisioneros.

Martes, 22—Se ha iniciado una fuerte ofensiva en el Alto Aragón, cuyo objetivo inmediato era alejar al enemigo de las cercanías de Huesca, la ciudad heroica, que ha continuado impasible durante más de veinte meses su vida normal pese a la proximidad agobiadora de los rojos, los cuales repetidas veces completaron su cerco, sin conseguir nada ante el tesón y valentía del noble pueblo aragonés. Al norte de la ciudad han caído en poder nuestro diez kilómetros de posiciones enemigas, después de brillante combate.

Al sur de la misma, entre Huesca y Almudévar se ha arrollado al enemigo en una anchura de otros diez kilómetros de frente y en profundidad de diez kilómetros. La carretera general, hasta ahora ocupada por el enemigo, ha sido rebasada en nuestro avance. Han sido ocupados los pueblos de Lierta y Arascués, la sierra de Gratal, mesetas Las Coronas, alturas de Cuatro-cuartos, Mascariello, lomas de San Juan, Valdecabritos, La Baldnesca, Torreluerta, Castillo de Orús, Casa Manantial, Las Fuentes, Carraule, La Sardeta y otras importantes alturas. Se han cogido varios millares de prisioneros.

Miércoles, 23—A pesar del mal tiempo y de la resistencia opuesta por el enemigo ha proseguido el avance en el sector de Huesca. Más al sur se ha ocupado el pueblo de Tardienta y las alturas de San Gregorio.

Fuerzas del sector del sur del Ebro han pasado durante la noche a la orilla izquierda del río, estableciendo una amplia cabeza de puente, envolviendo y profundizando diez kilómetros en la refaguardia enemiga, con lo cual se ha conseguido el derrumbamiento de otra gran parte del frente de Aragón.

Jueves, 24—Nuevamente ha sido arrollado el enemigo en diversos sectores del frente de Aragón. Al norte de Huesca han sido ocupados los pueblos de Nuño, Sabayés, Apiés, Yequeda y Banastás. Al sur de la misma ciudad han sido conquistados los pueblos de Vicién, Tabernas del Misuela, Las Casas, Buñales, Sangarren, Barbués, Torres de Barbués, Almuniente, Albero Bajo, Callén y las alturas de Valdembras, Torre Moro, Punta Peire, Polizón y vértice de Gao.

Las fuerzas que ayer pasaron el Ebro han ocupado los pueblos de Pina y Velilla de Ebro, avanzando hasta el kilómetro 379 de la carretera general de Francia. En el sector de Alcorisa se han conquistado las importantes posi-

ciones de Costado, Valdelamata, Foggana, Pllón de San Pedro, Morrón, Valdecasillo y otras. Pasa del millar el número de prisioneros capturados en esas operaciones. Se han cogido 2 baterías completas, un tanque y numeroso material de transporte. Nuestra Aviación destruyó un convoy de camiones que transportaban una batería.

En combate aéreo han sido derribados 4 Curtiss, y probables 5 más. Otro aparato enemigo ha sido derribado por certero disparo de un oficial de infantería.

Viernes, 25—En el sector norte de Huesca se ha pasado el río Flumen por varios puntos, ocupándose los pueblos de Santa Eulalia la Mayor, Liesa, Sagarillo, Chilaco, San Julián de Bonza, Barluenga, Ayera, Castilbabás, Sasa del Abadiazgo y Bandaliés.

También se han ocupado Igríes, Tornillos, Tiera, Vallesian, Monflorite, la meseta del Plano, Loporzano y Albero Alto. En el sector sur de Huesca se han ocupado Piracos, Tramaced, Fraelle, Poleñino, la paridera del Argelino, Mas carada y Robres.

Al norte del Ebro se ha establecido contacto con las fuerzas del sector sur de Huesca, siendo ocupados por las tropas que pasaron el río los pueblos de Aguilár de Ebro y Osera. Otras columnas en su avance hacia el Este ocuparon Bujaraloz, Almolda, Alborge y Cinco Olivas.

Al sur del Ebro han sido rechazados ataques del enemigo, al que se ha perseguido hasta rebasar los ríos Bergantes y Guadalupe. Se han cogido el vértice Tablada, Muela del Romagal, Castellote, vértice Atalaya, El Cabezo, Abensigo, Mas de las Matas, Aguaviva, vértice Cotina, alturas del Campillo y vértice Morrón sobre el río Bergantes.

Han sido abatidos 3 Curtys. Tres aviones rojos Caudrón con sus cinco tripulantes han sido apresados al aterrizar en el aeródromo de Mas de las Matas, que había pasado a poder de nuestras tropas.

LÉON.

Mercado de Inca del último jueves

	Pesetas (los 100 kgms.)
Almendrón (precio provisional)	150'00
Avena nueva	54'00
Avena vieja	54'00
Cebada nueva	56'00
Cebada vieja	56'00
Habas para ganados	57'00
Habas ordinarias	57'00
Frijoles	115'00
Garbanzos	115'00
Alubias pintadas	105'00

Se desea vender un solar

situado en la Playa, cerca a la parada del tranvía.

Para informes dirigirse al n.º 105, en esta Administración.

SOBRASADA
VARIA NEGRA

La «Sobrasada» garantizada de puro Cerdo y de conservación, exquisita y siempre roja, precio 25 frs. Kilo.

La «Varia Negra» extra deliciosa, mejor que la que comía, tan buena, cuando niño. Precio 20 frs. Kilo.

Si no fuera a su gusto puede devolverla. No importa si faltase una Sobrasada o una Varia.

Expediciones postales a toda Francia.—Condiciones especiales para los revendedores grosistas.

Dirigirse a JACQUES ROSSELLÓ,

12, Rue de la Pelleterie, NEVERS (Nièvre)

(Antiguamente à Lons-le-Sannier)

DE INCA

La Milicia Angélica de Sto. Tomás de Aquino, a su excelso Patrón

Nuestra Congregación tomista, como todos los años desde su fundación en 1931, ha obsequiado a su excelso Patrón con solemnidades religiosas y literarias dignas de ser reseñadas y publicadas, aunque para ello tengamos que reducirnos a sus imprescindibles detalles.

A las ocho del día de Sto. Tomás de Aquino tuvo lugar solemne Misa de Comunión general que celebró el Rdo. don Valentín Herrero Pbro., y a las diez solemne Oficio mayor que celebró el M. I. Sr. D. Leopoldo Vivern, Canónigo Penitenciario de Menorca, pronunciando sentido y elocuente panegírico el mismo Rdo. D. Valentín Herrero. Los jóvenes escolares de ambos sexos que llenaban el templo, cantaron la popular misa de Angelis.

Asistieron en formación las Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y varios Profesores del Colegio del Beato Ramón Llull y de la Estrella, lo mismo que las profesoras de los colegios de niñas.

La capilla del Sto. Doctor, debido al celo que todos los años despliegan para su ornato las dignas capilleras, D.ª Amparo Iturbide de Salas y su hija Srta. Teresa Salas, apareció adornada con flores y plantas, y la iglesia dominicana lució en dicho acto sus mejores galas e iluminación.

Por la tarde, a las tres, en el campo de Es Cos de esta ciudad se celebró el encuentro anunciado entre los equipos juveniles, S. E. U. contra Juventud Aquinatense, ganado el primero por la diferencia de 6 a 2, demostrándose un partido reñido e igualado.

Por la noche, a las nueve, tuvo lugar en nuestro local social la velada literaria que, organizada por la Milicia Angélica y el S. E. U. y apoyada por los distintos centros escolares de esta ciudad, dedicaron al Angel de las Escuelas.

Debido al dolor de España se prescindió por completo de toda parte musical y cantos de himnos.

El estrado presidencial apareció adornado con damascos y plantas, con la bandera nacional a la derecha y el pendón de Sto. Tomás a la izquierda, y en el centro un hermoso retrato del doctor Angélico, y los retratos de S. S. el Papa y el Generalísimo Franco.

Ocupó la Presidencia el Rdo. D. Valentín Herrero, Delegado del Rdo. señor Cura-Arcipreste en este acto. Tomaron asiento a sus lados el Delegado de Acción Católica en esta, D. José Vivern; el Director de la Milicia, Rdo. D. José Aguiló; el Presidente Honorario, D. Antonio Nicolau de Montaner; el Presidente de la Asociación de Padres de Familia, don Pedro Mairata; el Delegado Local de O. J., D. Luis Alguacil; el Delegado de P. y P. del S. E. U., D. Ernesto Rodríguez Partearroyos; el Congregante valenciano, D. Luis Gil y los Sres. Armengol, Reina y Mairata, Presidente, Secretario y Bibliotecario de la Milicia, respectivamente.

El público selecto y numeroso llenó por completo la sala de actos de nuestro local social.

De la Milicia Angélica hablaron el Rdo. Director, D. José Aguiló; el Presidente, D. Jaime Armengol, y el Secretario, D. Alfonso Reina, conforme al programa anunciado.

El discurso del Sr. Armengol, por su maciza contextura, por la pluralidad de aspectos con que se estudió en el Santo Tomás y por su correcta dicción, fué muy aplaudido por la concurrencia.

De parte de la Organización del Sindicato Español Universitario, el delegado local de Prensa y Propaganda D. Ernesto Rodríguez, quien presentó un trabajo sobre la influencia de Sto. Tomás en la Universidad Española, con alusiones certeras a los momentos históricos en que hemos vivido y vivimos, y con su verbo arrebatador fué objeto de calurosas ovaciones.

Nuestro Presidente Honorario y veterano tomista, D. Antonio Nicolau de Montaner, como todos los años, vino a honrarnos con su asistencia y a alentarnos en nuestra labor, historiando los periodos más principales de nuestra Asociación, y dedicando sentido recuerdo a los jóvenes milicianos que están al servicio de la Patria, poniendo a buena al-

tura con su comportamiento a la Milicia Angélica que un día los tuvo en su seno. Como siempre, estuvo interesante y oportuno, siendo también objeto de incansables aplausos.

El delegado en esta de Acción Católica, D. José Vivern, pronunció un bello parlamento sobre la necesidad de amar, comprender y propagar la tan recomendada por el Papa reinante la Acción Católica. Dedicó también grandes elogios a nuestro Patrón Sto. Tomás y alentó a nuestros jóvenes asociados a que siguieran el camino emprendido. Nuestra Asociación resta agradecidísima a la bondad e interés de dicho Sr. Vivern, por sus ocho magníficas al par que prácticas conferencias que sobre temas de religión vino durante los meses de Enero y Febrero desarrollando en nuestros Circulos de Estudios semanales.

Entre parlamentos y discursos jóvenes de nuestra ciudad y el Congregante valenciano D. Luis Gil, recitaron sendas poesías patrióticas y de Sto. Tomás. Estos fueron el joven miliciano D. Lorenzo Gomila, del Colegio del Beato Ramón Llull y el alumno del Colegio de la Estrella D. Francisco Serra, siendo aplaudidísimos.

El Congregante de Valencia venido del fuerte de Illetas, donde presta sus servicios, al igual que el pasado año, nos recitó la poesía A Cristo Salvador de España, añadiendo la del gran poeta español D. José M.ª Pemán dedicada al glorioso crucero «Balears», siendo muy aplaudido.

Y finalmente, el Rdo. D. Valentín Herrero con su peculiar maestría puso digno fin a esta velada, puntualizando los diversos aspectos de los discursos pronunciados, sacando de ellos consideraciones prácticas y cantando en grandes párrafos las virtudes de nuestro Patrón excelso.

Que por muchos años podamos celebrar esta tan digna fiesta.

UN MILICIANO.
Inca 20 Marzo 1938, 2.º A. T.

Madrina de Guerra

Desean madrina de guerra: el cabo de aviación Juan Alcover y los soldados a su mando: Damián Gérico, Andrés Morell, Miguel Torrens y Valentín Puig. También la desea: Tomás Fernández.

Las direcciones de estos soldados serán felicitadas en esta Redacción.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 19.—Gabriel Martí Llull, hijo de Antonio e Isabel.

Día 20.—Juan Bestard Rullán, hijo de Bernardo y Antonia.

Día 21.—Juana Bennassar Colomar, hija de Nicolás y Teresa.

Día 22.—Antonio Bienvenido Gerardo Miraz Fernández, hijo de Gerardo y Encarnación.

Día 23.—Margarita Castañer Coll, hija de Bartolomé y María.

DEFUNCIONES

Día 17.—Margarita Marqués Pizá, de 66 años, soltera, calle de San Jaime, n.º 8.

Día 18.—Juan Casanovas Vicens, de 76 años, casado, Sta. Catalina, n.º 42.

Día 23.—Escolástico Herranz Morón, de 60 años, casado, calle Rullán n.º 8.

Día 23.—Antonio Serra Estades, 94 años, viudo, calle de San Andrés n.º 2.

Día 24.—Pedro J. Miró Aguiló, de 45 años, casado, calle de la Victoria, n.º 54.

Día 25.—Lucía Trías Trías, de tres años y medio, M.ª 62 n.º 174.

COMPRA-VENTA

Y

ADMN. DE FINCAS

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86

TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA